
查处强制购物
别忘了“双管齐下”

娄献忠

因强制游客购物不成，“导游”在大巴车

上挥起匕首进行威胁，一段由游客拍摄的视

频６日起在多家网站传播。对此，北京市旅

游委７日回应称，根据车牌号码查询，该车

并非正规旅游营运大巴，北京市旅游委目前

正会同相关部门协助调查，一经证实将依法

从严查处。(7月7日新华网）

究竟多大的利益，才能驱动导游不惜以

身试法呢?笔者虽然不好妄自测度，但可以

有把握地说，依照时下的旅游业潜规则，“导

游”除了正当的薪金、小费等收入外，还有可

观的灰色收入甚至黑色收入。

一个可资参考的例子是：2008 年，香港

珠宝业大亨谢瑞麟通过向导游提供回扣的

方式，让导游带领游客到谢瑞麟旗下的珠宝

店购物，十年间共向旅行社和导游提供 1.7

亿港元的非法回扣，最终因支付非法回扣、

税款欺诈等多项罪名被判监禁，并因此引发

了一场关于商业贿赂的讨论。

在我看来，一方面，旅游委要会同公安、

交通管理等部门对涉事的旅行社、大巴车，

以及司机、“导游”等有关人物依法进行调

查，大力整顿旅游业的不正之风；另一方面，

还应该会同工商等部门，对有关的购物点进

行调查。假如这些购物点确实是通过提成

等手段和“导游”沆瀣一气，那无疑有商业贿

赂之嫌，责令其关门大吉也不算为过。

世相杂谈

学生赴海外游学之风当刹
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当地时间 7 月 6 日 11 时 28 分，韩国

亚洲航空公司一架波音777－200型客机

在美国旧金山国际机场着陆时失事，机

上 141 名中国籍乘客中，包括 70 位赴美

游学的师生。其中来自浙江江山中学的

有 30 名学生和 5 名教师，包括两名遇难

的花季女生叶梦圆和王琳佳。（7月8日

《今日早报》）

死者长已矣，我们在为两位擅长钢

琴和书法的女生之死表示沉痛哀悼之

余，不能不反思一个问题，即她们因何而

死。直接原因当然是死于飞机失事，但

间接原因不能不归咎到当下愈演愈烈的

游学乱象。

不知从何时起，一些经济发达地区

掀起了一股游学热潮，学校、家长和学生

一拍即合，纷纷把夏令营的目标确定为

开阔眼界，提高英语会话能力，为今后留

洋做好铺垫，不惜一掷千金，将孩子送到

国外游学。看中这一商机，各地旅行社

每到寒暑假都会推出这款游学业务，生

意好得不得了。杭州一位旅行社的业内

人士说，“今年，光是学校游学业务就比

去年增长了40%～50%。”

其 实 ，所 谓 的 游 学 ，实 乃 游 而 不

学。海外游学团早已异化为纯粹的旅

游团、购物团。且看去年 7 月 30 日新华

网的报道：新东方当年暑假推出了近百

条各类游学线路，其中一条收费 38800

元的线路，明确将“两晚入住赌城拉斯

维加斯”列入行程，并安排“途经大型直

营 购 物 中 心 ，可 以 采 购 世 界 名 牌 商

品”。原来，游学游到赌城去了，组织者

也太有想象力了。

如果说家长一门心思望子成龙，甘

愿做冤大头还情有可原，作为学校和教

师，总应该知道游学的真相。但为何学

校和教师特别热衷于组织游学团呢？说

来不信，因为学校和教师有便宜可沾。

暂无查证，学校能从中介公司拿到多少

利润或者说回扣，但带队教师的费用来

自学生这点已得到证实。一般是七八个

学生负担一个老师的费用，少的是五

个。所以游学团的报价往往要比普通团

高很多。以目前游学项目中最热的美国

游学团为例，旅行社报价一般在 3 万～5

万元。如果是学校组织老师带队的，价

格还要上浮1万元左右。

说出这些真相不免残酷，但本着对

学生和家长负责，尤其是对学生的人身

安全负责，笔者不但要说，还要给学校、

家长和教育部门当头棒喝：再不能任由

游学乱象蔓延下去了。当务之急是，各

地教育部门要以此次事件为戒，把去年4

月24 日，教育部、外交部、公安部和国家

旅游局联合下文的《关于进一步加强对

中小学生出国参加夏（冬）令营等有关活

动管理的通知》贯彻下去，遏制和整治海

外游学乱象，严惩违反规定的中介、学校

和老师，确保师生的假期安全。

王学进

刷
二
维
码
，
加
星
报

微
信
，资
讯
就
在
身
边
。

头条评论

时事乱炖

“代看望老人”让亲情渐行渐远
万世钢

新《老年人权益保障法》自 7 月 1 日

施行一周以来，淘宝上开始陆续有店家

推出了“代看望老人”系列服务。“10分钟

=8元，1小时=20元。购买宝贝的形式是

时间费用＋物品成本＋交通费用。”一家

店主贴出明确的收费标准。（7月8日《云

南信息报》）

亲情是人类最原生态的情感，儿女对

老人的感情是真挚的，来不得半点虚假，同

样，老人对孩子的爱恋也是纯洁的，没有丝

毫做作。实际上对《老年人权益保障法》里

面常回家看看的规定，尽管有些时候儿女

确实有各种不回家的理由，有时也的确是

身不由己，有自己的苦衷，但只要心中有父

母，想回家看看，时间肯定会有的。

长期不回家的儿女不管怎么说，都

应该受到谴责。这边风波未平，那边风

波又起。淘宝商家马上给不回家看看的

儿女推出了自己的服务，看上去这是提

供一种便捷，实际上是一种伤害，与我们

的《老年人权益保障法》背道而驰。在一

定程度上，就是纵容了不回家看看的人，

让他们不回家有了更多堂而皇之的理

由：虽然我不回家，但有人帮我看望老

人，谁都不能谴责我，当这种心理占据全

部思想时，无疑很可怕。

君子爱财，取之有道，商家赚钱的想

法没有错，但在亲情上打主意，给亲情添

堵，就让人有些不齿了。作为老人，谁都

希望自己的儿女来陪他，这是人之常

情。如果来一群陌生人和自己说话，这

感觉肯定不一样。有许多心里话只有和

亲人才能说出口，岂是子女雇人就能解

决的。“代看望老人”同不回家看看一样，

根本没有让人理解的地方，也无法站住

脚。“代看望老人”一旦成风尚，只会让不

回家看看的子女心中窃喜，而让我们备

加推崇的亲情渐行渐远。

在南京，因为房子限购、孩子上学等

种种问题，不少夫妻也遭遇离婚困境。

为了应对汹涌而来的离婚潮，南京主城

办理婚姻登记业务量最大的鼓楼区婚姻

登记处，遇到人多时，不得不临时启用离

婚“限号”措施，即排队预约领号牌，当天

的号全都发放完毕，超出的第二天再来

排。这也是南京首次对离婚实施“限号”

政策。(7月8日《现代快报》)

现实中曾有：交通拥堵限号，购买私

车家进行摇号，保障房分配进行抽号；实

行这些措施是因为资源有限不得已而为

之，而离婚实行摇号与资源配备没有直

接的联系，是人为的设障，增加难度。

此地启用离婚限号措施是有所指：

针对房子限购、孩子上学等种种问题。

诚然，不可否认，有那么一些人为了多购

房或其它原因，利用离婚的方式来获取，

对此种动机的人进行一定的限制是必要

的，但是通过限号的方式，一是限不住，

今天没能预约领号，明天还会继续待号，

一直达到目的为止；二是对一些因感情

破裂的家庭带来误伤，双方到了去婚姻

部门离婚的地步，可说是下了很大的决

心，而离婚一时又离不了，势必增加痛

苦，也许会产生矛盾激化；由此，对假离

婚者限不住，而对真离婚者却延误。

动机不纯的离婚不慎重不严肃，但

是并不违反《婚姻法》，作为婚姻登记机

构只能是依法办事，不能将其它成分带

入其中，采取限号的方式进行制约，似乎

有点为其它规定堵漏洞，这与登记机构

的职责和法律的尊严都不相符。从另一

个角度讲，能利用离婚来钻空子，说明一

些规定有空可钻，还不完善，急需进行校

正，从严把握。而婚姻登记部门即使是

要进行协调配合，也只能是进行劝解，在

劝解无效的情况下，不附加任何条件地

予以办理离婚登记；而人为地设障，经不

起法律的推敲。

婚姻是大事，对离婚要慎之又慎，以

离婚的方式达到其它目的，本身就是对

婚姻视同儿戏，多少反映出物质及其它

诱惑高于婚姻，此种婚姻从某种程度来

说不牢固，用限号的方式进行拖延，只能

是耽误时间，并非就能打消离婚者的异

念，很大程度上做的是无用功。

离婚不比其它，有着硬性的规定，其

它限号是为了更畅通更公平，而离婚限

号用拖用挡的方式，人为设堵，明显带有

懒政思维，实不可取。

热点冷评

离婚“限号”不可取
罗瑞明

近日，关于著名电影导演冯小刚即将执

导春晚的消息，在网络上传得沸沸扬扬，期

待声、质疑声皆有之，但央视和冯导本人都

未正面回应。直到昨日，媒体发布消息，称

冯小刚担任 2014 年春晚总导演已成定局。

（本报今日A08版）

其实，作为中国规格最高的文娱晚会，

每年的春晚制作团队和演出团队，一定已经

是优中选优了，而且从近几年的节目筛选来

看，也已经开始兼顾社会各阶层的参与度。

为烹好春晚这道大餐，春晚导演组可谓是使

出了浑身解数。

然而，这一切并没有改变众口难调的现

实。有人惊呼，“现在的观众太难伺候了”，意指

观众的审美要求越来越高。这种说法有一点道

理，但不可能是主要原因。观众对春晚的满意

度下降，根子在社会的发展和进步上，随着娱乐

的多元化，观众的选择余地已经很丰富，单靠一

台春晚，当然不可能让人人都满意了。

为了挽回春晚往日的荣光，央视每年都会

对春晚进行一些调整，此次邀请冯小刚担任总

导演，可谓是动作最大的一次变革。众所周

知，冯小刚是内地贺岁片的开创者，在商业电

影方面的成功经验颇丰。由此，观众对2014

年春晚多了一丝期待。但必须正视的事实是，

春晚已不可能再回到全民共赏的时代了。这

是由娱乐多元化的现实决定的，并非任何个人

能够改变。

冯小刚执导春晚
众口是否就不再难调？
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